
克服残障自强不息
!"#"年出生的李栋，在半岁的

时候因为链霉素使用不当失去听
力。虽然命运多舛，但他从未怨天尤
人，始终自强不息，热爱生活。爱好
体育的他，曾入选残疾人运动队，在
上海市残疾人运动会上，分获游泳
两项第四名和铅球冠军。

!""$年，李栋聋校毕业后面临
就业难题，此时正好父亲单位有一
名理发师退休，需要找个接班人，而
李栋出生于理发师世家，爷爷、叔叔、
姑姑都是理发师，于是李栋拿起陌生
的发剪，成为家族第三代理发师。
聋人学习理发很艰难，不论是

开始跟着姑姑学艺，还是后来进行
培训班学习，李栋付出的努力是健

全人的数倍。挥剪子、拿梳子、举吹
风，每个动作都要做上千百次，直练
得手臂发麻。刚入行时，许多客人觉
得沟通困难，不愿意让他剪，急得李
栋直掉眼泪。为了和客人沟通，他自
学掌握了唇语，配合书写沟通，基本
消除了沟通障碍。加上他平时一有
空，就钻研理发技巧与最新的流行
趋势，水平迅速提高，很快获得了顾
客的认可，还有了许多回头客。

手艺精湛深受好评
在美容美发行业高度发达的上

海，理发师可谓强手如云，要在行业
里生存下来，没有两把“刷子”还真
不行，入行不算短的李栋自然也有
自己的优势。
一位经常光顾李栋的老客人告

诉记者，开始多少带着一些同情，想
照顾一下残疾人，但后来就完全是
因为他的手艺。
因为师从国营理发店的“老法

师”，李栋的基本功特别好，这是现
在许多理发师都欠缺的，比如使用
发剪，上半个剪刀必须保持不动，都
靠下半部分发力，还要在移动中保
持稳定，说起来简单，但要做好非常
难，李栋也是经过常年的练习才掌
握这一技巧。又比如使用发梳，一般
理发师只有一把梳子，但李栋有三
把。不同尺寸的发梳，从特定的角度
使用，配合发剪就能剪出不同的色
调，特别是男式短发，要能看到明显
的色调渐变才算成功，对基本功要
求非常高，许多客人就是冲着李栋
可以做到这点而再次光顾。

凭借着精湛的手艺和刻苦的精
神，李栋业余进修考出大专学历，并
取得了国家级美发高级技师证书，
在全国和市级残疾人职业技能美发
项目比赛中斩获好成绩，获得上海
市残疾人职业技能美发项目比赛第
一名，全国残疾人职业技能美发项
目比赛第二名，%&!$年还被国家人
力资源和社会保障部颁发“全国技
术能手”荣誉称号。

钻研业务回馈社会
'&!&年，李栋进入中环国际酒

店，成为一名驻店理发师，为酒店员
工与客人服务。虽然收入没有自己
开店高，但比较稳定，而且面对的基
本都是熟客，见面心照不宣，聋哑的
缺陷可以忽略不计。在酒店兢兢业

业工作了八年，李栋不仅获得同事
与客人的认可，生活也渐渐好了起
来，最近还去北京考了聋人驾照，每
天开车上下班。

去年，在酒店总经理王珣的帮
助下，李栋参加由普陀区总工会举
办的“'&!(年度普陀工匠”评选，并
最终以第四名当选。获得这一荣
誉，李栋感到非常自豪，他告诉记
者，自己要用更好的服务来回报社
会的肯定。
闲暇之余，李栋也开始思考要

做一些事情为美发行业添砖加瓦。
他正在编写一本介绍理发技巧的
书，其中就有不少如今正渐渐失传
的传统理发技艺。李栋说，现在美发
行业对时尚造型的把握非常出色，
但基本功却是短板，而对传统理发师
而言，这恰恰是强项。作为少有的上
海本土年轻理发师，他希望能够将
两者的优势结合，让传统理发技艺
焕发生机，也能让年轻一代理发师
学习前辈的传统技艺与职业精神。
前几年，李栋参加了全国残疾

人职业技能美发项目的比赛，参赛
中全国各地的残疾人理发师的表现
令他震撼不已。有的同行只有一只
手，就用嘴巴叼着梳子，还有人下肢
残疾，是跪着完成比赛的。这一幕让
他觉得，工匠之心不会因为身体残
障而蒙尘，也不会因为时尚风潮的
变迁而过时。对顾客的尊重，对业务
的专注，是古往今来所有理发师共
同的操守。
李栋还记得入行之初，因为紧

张时常失误，但大部分客人们并不
计较，只是微微一笑：“小伙子剪的
不错，下次还来找你。”正是这样温
暖的微笑与信任，激励着他克服艰
难困顿，跨过无声世界的边界，用发
剪传递爱与美。

本报记者 李一能
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“无人驾驶”，更要以人为本
姚丽萍

新民眼
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聋哑人理发师李栋!

发剪之间，传递无声的爱与美
新时代 奋斗者

! ! ! !走进普陀区中环国际酒店的美发
室，一位高瘦帅气的理发师面带微笑起
身迎客。当客人坐下，惊讶地看到理发
师递上纸笔，纸上写着“您好，我叫李
栋，是名聋人，您有什么要求请写下来。”
此时，顾客才恍然大悟，眼前安静的帅哥
原来是一位残疾人。半小时后，客人看着
自己的新发型，竖起了大拇指：“手艺没
话说，服了。”
从 )""$年入行至今，李栋付出比健

全人多几倍的努力后，多次在本市和全国
的技能比赛中获奖，前不久更是被评为
“普陀工匠”，成为美发行业中的佼佼者。

"

李
栋
听
取
顾
客
意
见

受
访
者

供
图

! ! ! !几年前"无人驾驶"如神话般

遥远#

今天"无人驾驶"真的不远了#

!"#$ 年全国两会热点新闻"

迄今热度不减" 其中就包括无人驾

驶#%月 &日"十三届全国人大一次

会议开幕前"$代表通道%惊喜亮相"

来自上海代表团的陈虹代表在此发

布了$无人驾驶%最新消息&&&在有

了 &万公里封闭路线经验后"上汽

集团已拿到国内第一张无人驾驶上

路测试牌照'

这世界"变化快( 智能化)互联

化)共享化)国际化"让无人驾驶技

术研发风靡全球" 众多汽车制造商

纷纷表示" 将在近两年内推出具有

无人驾驶技术的整车#如果说"马车

变汽车" 是第一次汽车革命***动

力系统革命+那么"有人驾驶变无人

驾驶" 就是第二次汽车革命***控

制方式革命(

目前"无人驾驶技术开发"均采

用在现有整车上加装设备后进行技

术开发和测试(无疑"无人驾驶的技

术研发"需要通过封闭环境)半封闭

半开放环境"以及地面道路)高架道

路及高速公路的各种测试" 才能真

正推广应用到整车(

但"无论有人驾驶"还是无人

驾驶"上路都要依法行驶( 尴尬的

是" 法律总是滞后于社会生活"现

行道路交通法规均是在第一次汽

车革命后才实施"规范的"都是,有

人驾驶%"这让,无人驾驶%难免无

所适从(

无人驾驶"法律法规亟待完善"

不止中国独有" 全球都处于探索阶

段( !"'(年"联合国欧洲经济委员

会发布 -国际道路交通公约 .维也

纳/0修正案"这是无人驾驶首次在

法律层面得到许可(修正案规定"在

全面符合联合国车辆管理条例或者

驾驶员可以人工选择关闭该功能的

情况下" 将驾驶的职责交给车辆的

自动驾驶技术" 可以应用到交通运

输当中(

迄今"美国)德国)日本的无人

驾驶技术研发及法律规范" 也都在

紧锣密鼓进行当中(

!"')年 (月" 我国首个国家

级智能网联汽车.上海/试点示范区

封闭测试区启动" 车企得以模拟

'"" 种复杂路况测试无人驾驶(

!"')年 '!月"工信部)国家标准

化管理委员会印发 -国家车联网产

业标准体系建设指南 .智能网联汽

车/0 确立了 *&项无人驾驶标准(

!+')年 '!月"-北京市自动驾驶

车辆的道路测试管理实施细则 .试

行/0发布( !"'$年 %月 '日"-上

海市智能网联汽车道路测试管理办

法0发布(

但无论细则也好"办法也罢"都

面临着上位法-道路交通安全法0相

关条款的不兼容(

创新发展"制度保障"少不了(

于是" 来自上海代表团的全国人大

代表陈鸣波已领衔向十三届全国人

大一次会议提交议案" 建议全国人

大常委会修订现行 -道路交通安全

法0或提出临时保障措施"授权国务

院及其相关部门" 对经过改装并装

载有无人驾驶控制系统的车辆给予

临时上路许可"逐步开放半封闭)半

开放公共道路测试" 划定一定的城

市道路及高速公路进行全开放测

试(这一议案"已被大会列为正式立

法案(

修法" 不只在于授予无人驾驶

法律地位" 更在于让无人驾驶真正

为人服务"安全)可靠)便捷的为人

服务(

无论喜欢与否"技术"总是不肯

停步( 当初-封神演义0脑洞大开的

时候"土遁)飞天"都仅仅是神话是

想象( 但当人类进入了 !"世纪"飞

机"地铁"航天"登月"让那些曾经的

想象"都变成了现实( 无人驾驶"也

是如此(

在中国"在上海"无人驾驶"不

仅是汽车产业发展的新趋势" 更是

做强制造品牌"坚持往高端走"坚持

往转型升级大方向走的时代新需

求&&&在汽车消费市场"$"后已占

消费群体 !,%以上"新生代消费者

追求新技术)高品质)个性化"要满

足消费新需求"寻找发展新动能"就

要推动互联网)大数据)人工智能和

制造业的深度融合" 推动上海汽车

产业成为数字化)在线化)智能化)

定制化的新型产业" 打造出响当当

的上海制造新品牌(

所有技术进步"所有发明创造"

都是为了让世界更美好"无人驾驶"

也不例外&&&无论是$无人驾驶%立

法"$无人驾驶%技术研发"还是打造

$无人驾驶%新品牌"所有点滴进步"

都离不开也无法离开&&&无人驾

驶"心中有人"以人为本(


